

EL BOMBARDEO DE ALMERIA POR LA ESCUADRA ALEMANA

Por

Rafael Quirosa Muñoz

El 31 de Mayo de 1937, la ciudad de Almería se despertaba bruscamente con los estruendos de las explosiones de un bombardeo. Esto no era nada nuevo; en aquellas fechas toda España estaba sometida a una guerra fratricida y los bombardeos eran elementos desgraciadamente ya comunes en la vida cotidiana. Pero había un elemento nuevo en este bombardeo, algo que la mayoría de los almerienses desconocían en ese momento pero que encerraba gran importancia: las bombas, los obuses, no venían de buques de guerra nacionalistas, procedían de los cañones de cinco barcos de la Armada alemana, de la Escuadra de Hitler.

Quizás pueda parecer desorbitado, a primera vista, considerar el bombardeo de Almería por los alemanes como una posible chispa que desencadenase la ruptura de hostilidades entre las potencias europeas, adelantando así la conflagración mundial. Pero este reproche queda desvanecido si analizamos los hechos y profundizamos en las reacciones que el bárbaro ataque produjo y, lo que es más importante, pudo provocar.

Ningún habitante de la ciudad de Almería, seguramente, podía adivinar aquella mañana de Mayo que el bombardeo que estaban soportando iba a llegar a las más altas esferas de la política nacional e internacional y que iba a grabar el nombre de Almería en las páginas de los más prestigiosos periódicos, en el análisis de los más sesudos políticos y en las mentes de los más sensibles poetas.

Pero antes de analizar las consecuencias del suceso, conozcámoslo en toda su dimensión.

ANTECEDENTES: LA CAUSA

La causa, o al menos la justificación, que los alemanes esgrimieron para llevar a cabo su acción sobre Almería, se centra en el ataque sufrido por el acorazado de bolsillo «Deutschland» en la rada de Ibiza desde aviones republicanos. El 29 de Mayo de 1937 este buque alemán era bombardeado por dos aeroplanos de Valencia que le acertaron con dos artefactos: uno cayó en el comedor de la tripulación y el otro afectó la cubierta lateral; si bien es cierto que esta segunda bomba no produjo grandes daños, la primera mató a una veintena de marineros e hirió a otros setenta (1).